
經歷兩次颱風的延期，今年度第二次大型放生活動，總算在三寶加持下，於風和日麗陽光普照的 10 月 10

日舉行。 

    一大早，許瑞助會長和執行長會宗長老、副執行長淨旭法師、常務董事慧明法師親自到

碧砂漁港活魚區買放生物，另一組則由農委會水產試驗所的吳全橙老師帶領前往和平島選

魚、稱重、購買。  

    接近十點時，執行長會宗長老主法，在深澳籃球場舉行放生儀軌；而後全體一百多人分

成搭船到外海放生，以及於昭明宮東北方陸放兩組。  

    搭船外海放生的部分有四艘船，共可坐 90 人。每艘船備有約三十支剪刀，用來剪開綁螃

蟹、章魚或鰻的繩子。登船前，許會長提醒大家務必注意安全，岸邊放生時老菩薩要排在

後面。長老則叮嚀搭船者一定要穿救生衣，在船上注意兩邊平衡，不要擠在船的同一側。

還有，放生時動作要輕柔，不要因為害怕被螃蟹夾到而用力甩。  

    此次放生的水族有約二十種，都是吳全橙老師指導，適合在此區域放流的。他還特地將

其中幾種整理出來刊登（見 46～ 50 頁）。所有生物放歸大海後，執行長會宗長老帶大家總

迴向，並感謝吳全橙老師。他引述吳老師的話說：「人有食衣住行的需求，水族也是一樣

的。我們放生的時候也要注意水族的食衣住行，也就是食物、溫度、水域的環境、幾公尺

的水深適合什麼魚類棲息等等。我們的放生是慈悲智慧放生行，能周詳考慮適合水族的生

存就是智慧。」船出海後，吳老師就進入船長室，觀察水深雷達探測器，每到一海域，探

得水深幾公尺及海藻生態，就指揮停船，然後指導大家將適合該區的魚類放生。再前行依

魚種及水深之不同及環境之適合「再找再放」（再找適合的地方再放適合的魚），這樣巡

迴海域一周，停停放放，將魚放到各適其所的地方，真是大有智慧，讓我大開眼界。原來

放生學問是這麼大。  

    第一次參加本會放生的疾病管制局施文儀副局長也表示，放生最重要的就是有慈悲心。

他曾經很反對放生，今天聽了長老的話覺得茅塞頓開。很多年前曾參與過西蓮淨苑的放

生，親眼看到被放的魚依依不捨一直回頭看許久後才離開，有許多感動。  

    署立台北醫院黃院長也是第一次來參加放生，不過，他平日也會自己買水族去放生。還

有，他說在家中看到蟑螂或蟻蟲時，他都會為牠們三皈依，很奇怪的是，過些天就會看到

蟲蟻往生。他表示，放生一定要考慮環境，要選擇適合動物生存的環境。既要放生也要護

生，我們的善心，動物一定會感動。  

    末了，放生會許會長代表大家向法師頂禮，及簡述自己放生的歡喜。他說，放生是培養

慈悲心，是消除眾生殺業，消除共業，使社會祥和，國家安定。他並誠心地以「不為自己

求安樂，但願眾生得離苦」與大家互勉，將放生功德迴向給世間一切有情。  

 


